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2023：成就滿滿的一年

引領業界轉型

作為建造業一份子，我們有責任一同為業界塑造未來，領導

其蓬勃發展，並為社會帶來長遠的正面影響。我們透過倡導

可持續的建築方式，以及將工地安全置於首位，同時推廣善

用數碼化技術，吸納與培育多元化的年輕人才，並在全建造

生命週期中廣納新建築技術，致力確保建造業長遠發展， 

亦為社區、市民謀福祉及保護地球作出貢獻。

何安誠教授工程師
建造業議會主席

回首2023年，建造業議會（議會）取得非凡成就，並
作出多項改進，希望為業界發展和社會福祉帶來長
遠裨益。作為建造業議會主席，我有幸見證建造業
於推動可持續發展及建造科技進步取得顯著成績，
並積極推廣新技術「落地」，引領持續進步和創新的
新時代。我們積極引入新技術，包括整合人工智能、
高效建造方式、機械人技術、建築信息模擬（BIM）
及全建造生命週期的數碼化。 

回顧議會在2023年取得的各項成就，我們鞏固了議
會在引領建造業技術進步的領導角色。我們致力推
動「組裝合成」建 築法（MiC）、數碼化技術、廣泛
使用建築機械人技術及可持續發展，並取得顯著成
果。這些成就不止提高建築項目的效率、安全及質
素，同時為行業打造一個全新形象。

建造業於去年繼續轉型，我見證了上述多項新技術
的重 大 變 化 以 及 其 廣泛 應 用為業內帶來的裨益，
同時亦見證建造業議會於去年昂然推出多個「第一
次」。議會成功舉辦首屆建築機械人工作坊，展示了

20部已投入市場應用並可有效解決不同施工階段挑
戰的建築機械人。我們在推廣建築機械人應用付出
的努力已取得驕人回報，不僅有助加快施工進度，亦
提升工地安全。

為推動數碼化技術在設計、建造以至物業管理的整
個建築生命週期的應用，我們成立首個「建造業議
會數碼分身中心」，擔起協作及教育平台的角色，亦
透過技術展示來促進數碼分身及建造科技領域的知
識交流、人才發展及創新意念。我們更舉辦了以不同
技術和解決方案為課題的大師級培訓課程，例如數
碼分身、建築信息模擬、MiC、人工智能與建造、建
築設計安全以及建築安全領導文化，幫助業界專業
人士掌握必要的知識和技能、擁抱科技發展及推動
可持續措施，為業界培育新一代人才。

我們亦成功主辦「中國建築科技發展與香港建造業
未 來」高端論壇，促進中港兩地建造 業的合作，成
果豐碩。此外，建造業議會（中國香港）廣東代表處
正式成立，助力議會的工作更深入大灣區，完善大灣
區建造業供應鏈以支持香港未來的「黃金十年」。
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確保工地安全一直是議會上下的首要任務。我們十分
重視建造業工友的身心健康，同時已實施多項措施推
廣安全文化，其中包括考察香港、中國內地及海外建
築工地及公司，交流安全措施的優秀實踐經驗以建
立安全文化。

為促進業界更廣泛採用建築安全設計，議會已推出先
導計劃，並獲得許多發展商的支持，我們很高興發展
商認同將安全考慮融入設計過程的價值，並定期舉辦
安全早會，協助前線工友建立安全習慣。另外，我們
與發展局合辦建造業安全周，以推廣零意外的工地
環境，並表揚業界優秀安全表現方面的良好示範，讓
安全意識在所有從業員心中紮根。

我們自知任重而道遠。我們深明重視安全不應止步
於規章制度，更應體現在文化、行為和態度上。我們
決心消除行業陋習，希望業界共同努力，繼續持續改
進，從而實現這個目標。

如今，建造業站在關鍵的十字路口。要建造可持續 
發展的未來，我們首先必須認識到變革的迫切性。 
建 造 業的能 源 使 用佔全 球 量的36%，而 碳 排 放 量 
則佔40%，我們有責任和義務扭轉局面。透過實踐
可持 續 建 築、優 先考慮安全、善用數碼化技術、吸
引年青人加入，以及將新科技應用於整個建築生命 
週 期，我 們 就 可 以 著 手 將 建 造 業 轉 型 變 為 一 股 
積極的力量。

我 們 與 發 展 局 合 辦 了 建 造 業 議 會 國 際 可 持 續
建 築 論 壇 暨 展 覽 (G C S F E )。活 動 為 期 四日，匯 聚
4 0 位 來 自 全 球 各 地 的 演 講 嘉 賓 及 4 0 間 參 展 商，
吸 引 逾 1 0 , 0 0 0 名 現 場 及 網 上 訪 客。是 次 國 際 商 
業 會 議 成 為 重 要 的 知 識 共 享 平 台，一 方 面 促 進 
合作，同時亦加快實現可持續發展目標的步伐。

為了進 一 步 推 動 可 持 續 發 展，議 會 邀 得1 6 0 多 位 
業 界 領 袖，共 同 簽 署《 可 持 續 建 築 約 章 》。為 配
合 實 現 香 港 於 2 0 5 0 年 前 達 致 碳 中 和 的 願 景， 
這 些 公 司 承 諾 未 來 建 築 物 和 基 建 設 施 的 設 計、 
建 造 和 營 運 將 以 實 現 碳 中 和 為 目 標，並 將 制 定 
減碳路線圖，設定可量度的目標，推廣工地減碳措施
（如減少建築廢料），以及在機構內建立企業環境、
社會和企業管治（ESG）機制 ，其中最重要是致力提
升人力資源、安全和社區居民福祉。

我們深知可持續發展和環境管理的重要性，並以身作
則，設立物業管理智能監察中心監察議會物業的ESG
表現、碳足跡和可持續發展。物業管理智能監察中心
在凝聚業界合力實現碳中和願景發揮關鍵作用，我們
亦欣然看到不少物業管理公司已開始建立自己的物
業管理智能監察中心。

踏入2024，我們將繼續堅守推動建造業可持續未來
的承諾。我們以《香港氣候行動藍圖2050》中提出
的碳中和目標為指引，決心利用建築信息模擬、物聯
網、機械人、MiC技術和人工智能等尖端科技，優化
數量、速度、效能和質素，同時減少廢物，採用綠色
採購原則，推廣可持續金融、整合低碳物料，並承諾
在整個施工階段實現碳中和，以及採用循環施工原
則，均是邁向可持續發展的重要環節。

守護安全

引領可持續未來議會於2023年率先推行多項措施，推動業界的數碼
化和可持續發展。我們舉辦多項比賽，以鼓勵業界
採用最新的建築技術和發掘人才，包括2023建造業
議會建築信息模擬比賽、2023香港建造業CDE-綜合
數碼共用平台大獎及建造業議會可持續建築大獎。
我們亦積極引進創新技術和倡導其應用，以提高建
造項目的數量、速度、效率及質素。

展望未來，我們將繼續持之以恆地推動更多創新、
卓越表現及實踐可持續發展。
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議會一直致力解決熟練技工短缺問題，並努力吸引更
多年青人加入建造業。議會去年積極展開「看『建』
未來『築』及生活」的行業推廣活動，針對提升學生
加入建造業的興趣推出電視宣傳短片、大型廣告板、
全城路演、大師級講座等，同時在市民心目中建立充
滿年輕活力、數碼化及對未來有深遠影響的形象。 

我們致力培育建造業青年人才，並於2022年底成立
建造業議會青年事務委員會及於各委員會中加入年
青人的聲音。我們推行長遠策略，期望創造可持續的
年青專業人才輸送渠道，塑造行業的未來。首屆建造
業青年大灣區交流計劃的成功舉辦，為我們在吸引
年輕人投身建造業方面取得重大進展。交流計劃帶
領學生親身體驗區內建造業的發展及前景。交流計
劃將於今年載譽而歸，更會擴大招生範圍至大灣區
的學生，藉此加強地區合作。

我們更舉辦2023建造業傑出青年選舉及第二屆香港
建造業技能大賽，表揚來自不同專業、不同年齡的建
造業從業員的傑出成就。我們亦舉辦建造業議會青
年論壇，為學生提供與業界領袖交流的機會，進一步
燃起他們對建造業的熱誠。

為了培養勇於創新的未來建造人才，我們在建造業零
碳天地建立了香港首個結合STEAM教育和以建築為
主題的互動展區——STEAM互動空間，為建造業培養
下一代創新科技人才。

議會十分重視社區參與和培養團結精神。建造業運
動及義 工計劃（CIS VP）是我 們向業內外人士宣揚
健康的生活方式和關愛文化推行的一項重要計劃。 
透過CISVP活動，我們鼓勵業界積極參與義工活動，
例如派發魯班飯。親眼見證義舉帶來的影響後，我們
更加堅定決心，繼續作出有意義的改變。這些活動既
體現奉獻精神，亦可利用我們的專業技能為有需要人
士提供協助。

我們與大灣區的協作將繼續發揮重要作用，讓香港建
造業「背靠祖國，聯通世界」，利用其獨特的優勢，享
受祖國的大力支援，並與世界緊密聯繫。透過實地考
察和交流活動，我們見證了大灣區顯著的科技進步。
為配合香港的策略性定位，議會將繼續與業界人士一
起，擔當「超級聯繫人」和「超級增值人」的角色，促
進香港、大灣區與世界的交流，同時與大灣區同行互
補融合，把握增長機遇，將尖端技術帶回香港，並輸
出到世界各地。

最後，我希望藉此機會對所有議會成員、委員會成員
和員工表達由衷的謝意，感謝他們盡心盡力履行職
責。在發展局和香港建築業的信任和支持下，我相信
議會和建造業界將為更美好的香港迎接黃金十年做
好準備！

培育人才 社區與建造業

建造安全及可持續未來

2024年6月

何安誠教授工程師
建造業議會主席
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